

Changer d'R

Action sociale: reprendre l'initiative

Jeudi 27 novembre 2008
Lausanne, Palais de Beaulieu
(Bâtiment principal)

ARTIAS

Rue des Pêcheurs 8
1400 Yverdon-les-Bains
Tél. 024 423 69 66
Fax 024 423 69 67
info@artias.ch
CCP 10-2156-5
www.artias.ch
www.guidesocial.ch

Depuis quelques années, l'aide sociale a été chargée de tous les maux. Ainsi, on a dit en résumé que l'aide sociale manque d'efficacité. Pourtant:

- on a mis en place des processus d'action, des systèmes d'information, des outils d'évaluation;
- on a remis en cause les normes qui créent des situations de rente. On a fustigé les abus et engagé des inspecteurs qui n'ont pas trouvé grand-chose;
- on a cru à la solution miracle, l'insertion professionnelle. Alors on a posé un peu de mesures par ci, de la CII par là et quelques touches de MAMAC.

Mais les coûts ne cessent de croître et le doute de s'installer sur la réelle capacité de l'aide sociale à remplir sa mission.

Il faut aujourd'hui:

- «*Changer d'R*» pour que l'aide sociale retrouve ses vertus premières, fondées sur le refus d'admettre l'irréversibilité d'une trajectoire, le refus d'oublier la responsabilité collective vis-à-vis de chacun-e, le refus de se laisser culpabiliser à devoir assumer les effets d'une stratégie qui a été pensée, voulue, construite.
- *Changer d'ère* car le temps d'un monde replié sur lui-même est révolu. Si l'on prône l'ouverture et l'interdépendance de tous les systèmes comme condition indispensable à la prospérité économique, il est aberrant de vouloir enfermer la protection sociale dans des modèles protectionnistes sous prétexte de défense d'identités régionales, culturelles ou ethniques.
- *Changer d'air* et sortir l'aide sociale du discours défensif dans lequel elle s'est enfermée. Une partition plus dynamique est à écrire pour affirmer d'une voix claire et forte que si toute personne est responsable de son devenir, il revient à la collectivité de lui laisser une chance d'exister comme citoyen à part entière.
- *Changer d'aire* et élargir les limites d'intervention de l'aide sociale. Elle n'est pas un système déconnecté de l'ensemble des questions relevant des assurances sociales, de la politique et de l'éthique. Or, l'organisation compartimentée des assurances sociales et du fédéralisme tend à renvoyer l'aide sociale hors du débat de fond sur ce que peut et doit être la société helvétique.

Les prémices d'une réflexion globale sur le sujet sont perceptibles tant au niveau politique que professionnel. L'ARTIAS entend entrer dans ce débat avec deux objectifs, celui de se positionner comme acteur à part entière du devenir de la protection sociale et celui de rappeler que l'action sociale n'est pas neutre. Le silence est trop souvent une forme de résignation.

ARTIAS

Rue des Pêcheurs 8
1400 Yverdon-les-Bains
Tél. 024 423 69 66
Fax 024 423 69 67
info@artias.ch
CCP 10-2156-5
www.artias.ch
www.guidesocial.ch

Programme

Animation de la journée: **Laurent Bonnard** journaliste

9h00 Assemblée générale de l'ARTIAS

9h30 Accueil des participant-es

10h00 **Introduction**

Roger Nordmann, Conseiller national et président de l'ARTIAS

Brefs témoignages

Assurances sociales en révision: quels effets pervers? Pour qui?

Béatrice Despland, Haute école cantonale vaudoise de la santé

Impact du changement d'R sur les personnes et les systèmes

Daniel Monnin, ARTIAS

Comment la CDAS se pose-t-elle le problème? Quelle stratégie entend-elle mettre en place pour se positionner au plan national?

Margrith Hanselmann, Secrétaire générale de la CDAS

12h30 Repas

14h15 ***Comment arrive-t-on à l'aide sociale? Quelles sont les conditions de réussite d'un dispositif de réinsertion?***

Yves Flückiger, Université de Genève, département d'économie politique

Et maintenant on fait quoi?

Simon Darioli, Chef du service de l'action sociale du canton du Valais

Synthèse

Jean-Claude Simonet, Conseiller scientifique au Service de l'action sociale du canton de Fribourg

Discussion

Bulletin d'inscription

Changer d'R

Action sociale: reprendre l'initiative
27 novembre 2008 au Palais de Beaulieu de Lausanne

membre ARTIAS ou CSIAS (Sfr. 135.-) non membre (Sfr. 155.-)

Ce prix comprend également pause café, repas et actes

repas **avec poisson** (saumon) repas **avec viande** (émincé de boeuf)

je ne peux pas participer à la journée, mais souhaite recevoir les Actes (Sfr. 30.-)

Nom

Prénom

Institution

Adresse

NP et Localité

Téléphone

Email

Date

Signature

Inscription à nous retourner par courrier - par fax (024 423 69 67)
ou courriel info@artias.ch jusqu'au **20 novembre 2008**